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第十三屆海關關員級分會  

第 8 次 (27.03.2020)執委會會議記錄  

 
日   期：  2020 年 3 月 27 日 (星期五 ) 

  
時   間︰  上午 9 時  
  
地   點：  華員會會議室 (九龍京士柏衛理道 8 號 ) 

  
出   席︰  吳廣麟 (主席 )、何志勝 (副主席)、杜天朗 (財政 ) 、林朝偉 (福利及

聯絡主任 )及梁志堅 (委員) 

  
請   假：  陳子健 (康樂及體育主任)  、彭孫俊(秘書 )  及郭敬洋 (委員 ) 
議程程序   
2020/2.01 通過會議記錄  

(i) 
 
 

第十三屆執委會第 7 次執委會會議記錄，由梁志堅先生倡議，吳
廣麟先生和議通過。  

2020/2.02 主席報告  

(i) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

一月十三日 (2020 年 1 月 13 日 )(星期一 ) 下午 4 時半，副主席何

志勝先生代表本分會在北角海關總部 32 樓 3223 室出席由陸路

邊境口岸科蓮塘 /香園圍口岸管制站籌備小組主持的第四次香

園圍邊境管制站簡介會。管方闡述如下 : 

>上下班時間及更表於新口岸啟用初期將實施 15 小時模式運

作，即 0700 時至 2200 時運作；  

>部門正考慮於香園圍邊境管制站參考現時羅湖管制站值更模

式，採用 9 天週期 /7 天工作，即「早晏雞早晏放早晏放」 :  早

更 9 小時 (0635-1535 時 )，晏更 9 小時 (1330-2230 時 ) 及雞更 8

小時 6 分 (1054-1900 時 ) ；  

>至於交通安排方面，部門會安排接駁車輛接載同事往返管制站

及上水港鐵站，早更上班時段會增加沙田港鐵站為接載點，同

事亦可使用公共交通服務往返管制站，而管制站將不設職員泊

車位，只設有政府停車位給部門公務車輛，如有泊車位騰出時，

會提供有實際需要同事使用；  

>膳食安排及設施，口岸的職員餐廳合約已批出，現正進行內部

裝修，並計劃於口岸啟用前約 3 星期開始投入服務；  

>政府產業署現時已批出自動櫃員機及免稅店的合約，並將繼續
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(ii) 
 
 
 
 
 
 

(iii) 
 
 
 
 
 
 
 
 

(iv) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

負責其他招標等工作，而部門正安排在旅檢大樓的不同地點設

置食物及飲品自動售賣機供員工及公眾使用。  

>另外人手及職位調派安排方面，部門已獲批准在新管制站開設

264 個新職位，其中旅客處理組約佔 90 人；  

>部門會於該管制站啟用前約 3 星期調派約 60 人提早上任接受

培訓及實習，而其餘同事則會提早一星期才會安排他們到任適

應工作環境。  

>部門會盡可能於開通前約一個月左右發出相關的＜職位調派

通告＞；  

>部門的籌備工作已完成，現時正檢測所有系統及設備；  

>預計 2020 年初啟用，但仍待中央確定通車日期。會議主席提

出於二月份安排工會代表實地考察。  

 

一月十五日 (2020 年 1 月 15 日 )(星期三 )下午五時半，本分會主

席吳廣麟先生代表本分會應邀到香港會議展覽中心新翼三樓大

會堂出席中聯辦新春酒會。當晚，利葵燕會長、蔡冠龍秘書長、

張佩華理事、文書主任分會主席張惠明先生等人都有一同出席

慶祝。在酒會上經介紹下認識了香港海南省同鄉協會吳榮堥會

長，並互相了解會務。  

 

一月十七日 (2020 年 1 月 17 日 )(星期五 )下午二時三十分，本分

會主席吳廣麟先生應邀到海關學院參加學員結業會操 (本年度

第 124 屆督察基本訓練課程暨第 456-466 屆海關關員訓練課

程 ) ，本分會當日邀請了馮廣智律師一同觀禮，當日由立法會

保安事務委員會主席陳克勤議員主持檢閱，典禮於下午約四時

左右順利完成。最後，馮律師表示對本分會活動及工作有興趣，

並會於日後有機會再參與。  

 

一月廿日 (2020 年 1 月 20 日 )(星期一 )  上午 1045 時，主席吳廣

麟先生代表本分會在立法會綜合大樓 3 號會議室出席公務員及

資助機構員工事務委員會有關為紀律部隊職系進行職系架構檢

討的諮詢會議，該委員會邀請遞交了意見書的工會就其意見書

之內容表達意見。當日，海關高級官員協會、海關官員協會及

海關關員工會均缺席會議。  

>首先，公務員及資助機構員工事務委員會主席郭偉強表述特首

林鄭月娥前年＜施政報告＞中，提出檢討紀律部隊職系架構。

對上一次紀律部隊職系架構檢討在 2008 年進行，政府當時根據

當時紀律部隊與文職職糸之間的薪酬對比關係，把薪酬水平調

查結果應用於紀律部隊。背景資料講述後，隨即邀請香港海關

關員職系協會主席何潔恩女士首先發言。她指紀律部隊薪金不

一，容易相互比較，同時令不少部門流失人才，各紀律部門具
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備不同職能，不能論其高低強弱，希望政府將各部隊薪金劃一。 

>之後，香港海關人員總會主席陳紹裘先生發言指，海關現時每

個增薪點與警隊有 800 至 2,500 元差距，長遠令海關和警察的薪

酬越拉越遠，「既然都係紀律部隊，大家都係執法，唔明點解人

工會差咁遠？」他又建議政府為海關加設一名副關長和助理關

長，令未來能有更多人選可作升遷考慮。  

>接著，由香港懲教署懲教助理總會主席譚偉富先生第三位發

言，他希望未來紀律部隊的薪酬能一視同仁：「警隊同其他紀律

部隊薪酬差距，令大家有少少唔係咁開心，覺得自已好似被拋

棄的一群咁」。又希望政府能推出更多津貼及福利，放寬醫療及

宿舍福利的條件。  

>最後，本分會主席吳廣麟先生發言指，政府應正視各紀律部隊

的獨特性，以及互不可以替代的角色，「並唔係某支紀律部隊特

別優勝既！」檢討應該採用相同的原則、標準、方法、參數等，

對各支紀律部隊之間不同工種的薪級表作出比較。檢討最終結

果應該能夠減低同工不同酬或者同工不同工作時數的現象。此

外，結果應該要令到各支紀律部隊之間更加團結，並不會造成

分化現象。就海關而言，相比十年前之檢討，部門工作量和職

責與日俱增，所執行的法例增加至 58 條，於所有紀律部隊之中

排行第二多，僅次警隊。新增執行法例有：「限奶令」、「實體貨

幣及不記名可轉讓票據跨境流動條例」、「 2012 年商品說明 (不良

營商手法 ) 修訂條例」、「消費品安全條例」等等。因此，本分

會建議有五項重點要求：1) 薪酬調整及架構檢討方面：部門現

時薪酬未能實際地反映工作上的危險性及厭惡性，而工種同警

隊類似，但薪酬卻相距甚遠，所以應該拉近薪級表的人工，甚

至統一薪級表； 2)  向上修定現時部隊的起薪點、頂薪點、跳薪

點及長期服務增薪點等； 3)  逐步劃一工作時數，以每週工作時

數 44 小時為最終目標，要達到這個目標，” 3 不原則” (即不增

加資源、不增加人手、不影響服務質素 ) 必須取消，才可以令

這次檢討更為合理地進行； 4) 調整工作相關津貼，如偵緝津

貼、駕駛津貼、搜查犬領犬員津貼、潛水津貼、呼吸設備津貼

等；5) 相關附帶福利方面：以公積金計劃形式入職的同事之福

利，如退休後醫療保障、本地教育津貼等，應以劃一看齊。最

後，分會主席希望當局能夠考慮上述建議。  

>公務員事務局局長羅智光回應時指，由於紀律人員薪俸及服務

條件常務委員會 (紀常會 ) 和首長級薪俸及服務條件常務委員

會 (首常會 ) 仍就紀律部隊職系架構檢討進行研究，他不便就個

別建議作出意見。  

>然後，席上議員提問時間中，公民黨譚文豪認同警隊應和其他

紀律部隊在同一職系架構下同工同酬，指若個別職系工作性質
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(v) 
 
 
 
 

 

特別，政府則可提供額外津貼。  

>議員蔣麗芸稱，紀律部隊各有獨特性，但工作需承擔的風險卻

一樣高，指出各紀律部隊中，消防員的死亡率最高，而海關緝

私面對毒梟都有較高風險，希望政府能夠劃一紀律部隊的起薪

點、增薪點及頂薪點。  

>議員邵家輝指市民在選擇應聘政府工作前，應清楚了解各部門

薪金、工時、危險程度、繁忙程度等基本資訊，而面對不同工

作，市民有自由選擇的權利。他表示警隊具有獨特，並不代表

其他紀律部隊不重要，亦不反對其他政府部門加薪。  

>教育界葉建源建議因現時市民對警隊滿意度大幅下跌，政府在

今次檢討中會否將市民意見考慮在內，包括進行可靠全面民

調，讓市民的意見更清楚反映。  

>之後，工聯會何啟明稱：「如果太偏重市民意見，會令紀律部

隊執法越來越困難」，又強調紀律部隊的獨特性是執法，不能因

市民意見而影響執法。又指社會上有奉公守法的市民，但亦有

準備犯法的人，例如找換店一定不喜歡海關，希望羅智光聽取

公眾意見之餘，需保持公正嚴謹。  

>新民黨葉劉淑儀則指出政府進行檢討時不應只看民意，又指民

調十分危險，「都唔知佢哋點樣採集樣本，有的民調係有偏頗

既」，大讚現時警隊「根本做埋國民防衛軍同軍隊做 d 野，尋日

又有警察俾人私了」。她又認為執法人員猶如法官，不應考慮民

意。紀律部隊需要有一定獨立性。  

>羅智光回應指，同意政府進行檢討時要小心，不能讓公眾意見

影響紀律部隊執法的公正性，但他指公眾意見亦是紀常會的研

究範圍，令意見不限於涵蓋紀律部隊的職方和管方。  

>羅智光強調公務員事務局主要工作，是為紀常會及首常會提供

資料，確保兩會進行檢討有其獨立性。他亦表示政府早前決定

會每十年檢討紀律部隊職系架構一次，期望能確保紀律部隊人

員的職系架構和薪酬待遇，能有效吸引和挽留人材。  
>羅智光指警隊為政府「第一」和「最尾」的執法構關，在每一

次的職系架構檢討，都會再參考過往提出的理據，今天是否仍

然充分，同時考慮有沒有其他因素或角度，如其他個別紀律部

隊的角色，因時間的不同而有演變，上述都會成為紀常會的參

考因素。會議於當日約中午 12 時結束。  

 

同日 (2020 年 1 月 20 日 )(星期一 ) 下午四時半，主席吳廣麟先生

代表本分會在北角海關總部 12 樓海關高級官員會所出席國際海

關節酒會。當日部門邀請了財政司司長陳茂波先生蒞臨主禮，

祝酒儀式於下午五時半舉行。之後，陳茂波司長及鄧以海關長

分別致辭，然後有沙畫及音樂表演。最後，活動於六時半結束。 
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(viii) 
 
 
 
 

   (ix) 
      

 
 
 
 
 
(x) 
 
 
 
 
(xi) 
 
 
 
 
(xii) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

一月廿一日 (2020 年 1 月 21 日 )(星期二 ) 晚上十一時左右，本分

會主席收到訊息海關快艇於沙洲對開沉沒，三名關員不治。因

未能即時聯絡上福利組，而未能及時到場協助。日後須檢討聯

絡方式，加以改善。  

 

一月廿二日 (2020 年 1 月 22 日 )(星期三 ) 北角總部下半旗致哀，

各工會籌備捐款助同僚家屬。本分會主席與職員關係科聯絡，

表示希望接觸其家屬提供協助，李志銘先生回覆現階段由福利

組同事接觸較為合適。  

 

一月廿三日 (2020 年 1 月 23 日 )(星期四 ) 本分會主席接獲職員關

係課福利組通知部門及各工會已獲授權為殉職同事家屬籌募應

急生活費，於是主席即時要求總會協助，並發出通告給所有分

會會員，以及在華員會網頁上刊登，呼籲會員同事踴躍捐款。  

 

一月廿八日 (2020 年 1 月 28 日 )(星期二 ) 本分會發出會員通告第

01/20 號有關於新型冠狀病毒疫情，敦促部門盡快為前線人員提

供適當指引，為各關口供應充足的口罩、保護眼罩、適用手套、

酒精搓手液、防護衣等物資，確保有一個安全及設備充裕的工

作環境，並承諾向管理層如實反映各會員對部門應對今次疫情

的意見  

 

一月廿九日 (2020 年 1 月 29 日 )(星期三 ) 下午二時三十分，本分
會副主席代表本分會到海關船隊基地，進行由慈善機構向每戶
已故同袍家屬發放首筆金額為 30 萬港元的籌款，合共 90 萬港
元。同時，各工會代表在場逐一慰問各殉職同袍的家屬。  
 
於同日，本分會為應對新冠肺炎疫情，主席提議用分會名義訂
購口罩，並免費派發給合資格的分會會員。以電話投票： 6 票
贊成、 2 票棄權，由於超過半數執委贊成，議案獲得通過，並
由主席全權負責。  
 
二月七日 (2020 年 2 月 7 日 )( 星期五 )  下午 3 時，本分會主席應

部門邀請出席特別會議有關於招募現職海關同事 (包括部隊、貿

易管制及文書職系 )或退休人員 (CA)參與防疫工作 (上門巡查

隊 ) 。鄧以海關長在席上簡述今次召開會議的目的，由 2 月 8

日零時開始從內地入境的訪客或港人要強制隔離 14 天，如在港

有住址可在家中隔離，無地址的內地或外國人要入住隔離營，

因而涉及大量人手於隔離營工作。  

>工作性質以後勤支援為主 (與民安隊相似 ) ，並不是負責緊急

服務。而對於家居隔離方面，主要是對申報人士進行身份確認

登記，然後將紀錄上報，無須進入單位。每隊三位同事，有政
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(xiii) 
 
 
 
 
 
(xiv) 
 
 
 
(xv) 
 
 
(xvi) 
 
 
 
(xvii) 
 

府車輛及政府司機安排接送。  

>工作時間為 1000-2000 時，五天輪班制工作，而每日都須要有

同事當值。無須穿著制服，支取現有薪酬，以借調形式自願參

與此計劃，直至另行通知。  

>政府相關部門會提供適當訓練及保護裝備給參與同事，同事亦

可以要求隨時終止參與。  

>鄧關長表示這次義務工作意義重大，作為紀律部隊的一份子，

可以起著帶頭作用，帶動其他人做抗疫工作。  

>當詢問席間與會者的意見時，關協主席表示不贊同派員參與隔

離營工作，原因是一旦出了事端部門有何保障，存在很多未知

數 (包括入營人數、潛在隱形病人等等 ) 。鄧關長回應時指無需

要太過分疑慮，只要工作時小心，沒有人可以確保百分百無風

險，因此部門不會用強制形式，參與同事自己衡量而自願參與，

而應有的保障全部由政府承擔。希望各位工會與部門共同一起

支持，鼓勵會員參與，如有問題一同解決，參與同事的福利一

定會照顧。稍後時間會有第一次簡報會講解細節。  

>本分會主席表示分會想法與總會一致，即非常支持抗疫行動。

亦收到不少會員正面的回應及支持，但亦想釐清細節及待遇等

問題，如會否跟特務警察一樣有特別津貼、有無 DSOA、交通

上有無安排等等…。  

>鄧關長表示感謝分會支持這次義務工作，而細節將會在黃昏之

簡報會上向參加的同事講解。當日會議於 4 時半結束。  

>本分會隨即於當日發出會員通告 02/20 鼓勵會員積極考慮參與
這次義務工作。  
 
二月十八日 (2020 年 2 月 18 日 )( 星期二 ) 下午，本分會主席代
表分會親自把以分會名義收到的善款，分別有吳詠敏家屬共
$900，黎志恆家屬共 $700，黃焯梆家屬共 $600 之支票交給部門
福利組，並簽收作實。  
 
 
二月廿日 (2020 年 2 月 20 日 )( 星期四 )  上午，本分會副主席代
表分會到浩園綵排已故同事黃焯梆先生最高榮譽喪禮事宜。  
 
 
二月廿三日 (2020 年 2 月 23 日 )( 星期日 )  晚上，本分會主席及
副主席代表分會到紅磡世界殯儀館向已故前會員同事 -關員黃
焯梆先生致祭，並送上花牌及帛金 $1,001。  
 
二月廿四日 (2020 年 2 月 24 日 )( 星期一 )  早上，本分會副主席
代表分會到紅磡世界殯儀館出席部門向已故關員黃焯梆先生舉
行海關最高榮譽喪禮，並隨隊到浩園參與告別儀式。  
 
二月廿六日 (2020 年 2 月 26 日 )( 星期三 )  上午 10 時半，本分會

副主席代表分會出席宿舍編配委員會 (關員職系 ) 二零二零年
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(xviii) 
 
 
 
(xix) 
 
 
 
 
(xx) 
 
 
 
(xxi) 
 
 
 
(xxii) 
 
 
 
(xxiii) 
 
 
 
 
 
 

第二次會議，會議內容如下：  

>首先，主席宣佈通過第一次會議記錄。然後開始進入議程：  

>麻湖仔宿舍預算 2022 年下半年完成，約 306 個 (H) 單位；  

>雙鳳街宿舍預算 2022 年上半年完成，  

約 175 個 (G&H) 單位；  

>今期申請宿舍有 212 位合資格同事，部門提供分配 53 個 COG

宿舍；  

>今期豐盛街 (F) 宿舍單位，由一位幫辦獲得分配 , 而一位 15 年

同事，獲分配 (I) 宿舍單位；  

>因公殉職已故高級關員吳詠敏的配偶將可以繼續居住宿舍，並

於短期內將由 (H) 搬到 (G) 單位。此外，部門日後亦可協助其

配偶及子女申請公屋；  

>因疫情嚴重，部門已要求所有宿舍的管理公司加強消毒及清潔
公用設施，以保障同事健康。會議於 11 時半結束，下次開會日
期 :29/4/20. 
 
 
三月二日 (2020 年 3 月 2 日 )( 星期一 )  上午，本分會主席及財政
代表分會到總部綵排已故同事吳詠敏的最高榮譽喪禮事宜。  
 
 
三月四日 (2020 年 3 月 4 日 )( 星期三 )  晚上，本分會主席代表分
會到紅磡世界殯儀館向已故前會員同事 -高級關員吳詠敏女士
致祭，並送上花牌及帛金 $1,001。  
 
 
三月五日 (2020 年 3 月 5 日 )( 星期四 )  早上，本分會主席代表分
會到紅磡世界殯儀館出席部門向已故高級關員吳詠敏女士舉行
海關最高榮譽喪禮，並隨儀式隊伍到浩園進行最後告別儀式。  
 
 
三月十日 (2020 年 3 月 10 日 )( 星期二 )  晚上，本分會財政代表
分會到紅磡世界殯儀館向已故前會員同事 -高級關員黎志恆君
致祭，並送上花牌及帛金 $1,001。  
 
三月十一日 (2020 年 3 月 11 日 )( 星期三 )  早上，本分會財政代
表分會到紅磡世界殯儀館出席部門向已故高級關員黎志恆君舉
行海關最高榮譽喪禮，並隨儀式隊伍到浩園進行最後告別儀式。 
 
三月十七日 (2020 年 3 月 17 日 )( 星期二 ) 本分會主席於上午收
到職員關係課電話有關於緊急招募現職同事，以借調衛生署方
式自願參與防疫工作，為期大約一個月。以應付政府將於 19/3
推行的新措施，措施下抵港所有人士需強制檢疫或醫學監察 14
日。工作地點 :  香港國際機埸，工作時間：五天工作，早晏更
工作 (時間待定 ) ，工作形式 :  替入境旅客 (主要是由歐洲神根地
區回港人士 ) 進行登記、填寫表格、派發檢疫令等，支現時人
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(xxiv) 
 
 
 
 
 

 

工，無需穿著制服，並有足夠保護衣提供。詳情於當日下午簡
報會上公佈。主席表示會盡力鼓勵會員同事積極考慮參與，並
會將訊息發送給他們。  
 
三月廿四日 (2020 年 3 月 24 日 )( 星期二 ) 本分會主席提議將所
有贊助之口罩、搓手液等支助品以防疫包形式送出，並得到所
有執位同意。於是，隨即發出會員通告第 06/20 號，通知所有會
員同事有關本分會將於三月廿八日假華員會禮堂舉辦會員服務
日，並於當日免費派發防疫包 (內有 25 個醫用口罩、1 包消毒濕
紙巾及 1 支酒精搓手液，是由分會名譽顧問贊助部份支出 )  給本
分會合資格會員或即場登記入會的會員。活動目的是藉此加強
會員的防疫裝備意識及提醒會員對防疫切勿鬆懈，提供即時辦
理續會及入會手續服務，亦會解答會員同事在工作及防疫上各
種問題，更會介紹會方的活動及最新資訊，最重要是加強會員
與分會的聯系。  
 

2020/2.03 
(i) 

財政報告  
財政杜天朗先生報告 2020 年 2 月分會於銀行結餘，儲蓄户口有
$32,109.04，支票户口有 $29,237.63，共有存款 $61,346.67。  
 

2020/2.04 跟進事項  
(i) 
 

 
(i) 
 
 
(iii) 
 

 

重開分會網頁事宜  
吳廣麟先生負責跟進。  
 
公眾假期補假以超時補償形式置於部門 PORTAL 
何志勝先生負責與部門諮詢會議上跟進。  
 
跟進於 DCC Meeting 提出增加打交通手勢課程  
杜天朗先生負責與部門諮詢會議上跟進。  
 

2020/2.05 
(i) 

 
 
 

(ii) 
 
 
 

(iii) 
 
 

(iv) 
 
 
 

新議事項  
討論 DCC Meeting 的議題(參考附件一) 
本分會主席提出研究長俸制逐年簽約延長至六十歲退休的可能
性，以及副主席於上次會議提出的優化卷袖訓令等。  
 
推薦兩位會員擔任本分會幹事  
主席推薦關國權和陳偉堅先生兩位會員為本分會幹事，任期至
今屆執委會完結，獲得出席執委一致贊成。  
 
準備明天會員服務日事宜  
主席提議於當日成立華海義工隊。  
 
協辦內部晉升督察研習班  
主席提議組織研習班，給與有意投考督察的會員提供場地，互
相練習以應付考核。  
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2020/2.06 
(i) 

 

其他事項  
是次再無其他特别事項討論，會議於下午 2 時正結束。  
 

2020/2.07 下次開會日期  

(i) 為 2020 年 5 月 22(星期五 )，地點：九龍京士柏衛理道 8 號華員
會會議室。  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

政府華員會─海關關員級分會    

主席：吳廣麟                                                          

 記錄人 :  杜天朗  

 日期： 9.4.2020 

 

 

 

 

 

 

 

副本送交︰香港政府華員會（組織及聯絡委員會）  
                                                 


